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说来难忘，我是78级的大学生。那一年，报考中央戏剧学

院，考戏剧文学常识和写作两门，前者试卷上有一道解词的题：

“举国欢腾”和“百废俱兴”的“举”和“俱”各自的词义。我答对

了后者，却答错前者。这两个成语，具有特殊年代感，和我完全

个人化的考试记忆，竟然如此密切地联系在一起。

在中华人民共和国70年的历史中，有些年月，千载难逢，不

同寻常，无论对于历史，还是对于个人。

70年代末，就是这样的一段年月。

那时候，“四人帮”刚刚被粉碎，国家和民族正处于历史的

转折关头，才忽然觉得悲尽兴来、物转星移，才一下子觉得报国

有门、济世对策，也才真正明白了“举国欢腾”和“百废俱兴”是

什么意思，仿佛天都格外地蓝了起来。

彼时我在北京郊区一所中学里教书，业余时间到丰台文化

馆里参加文学活动。文化馆里聚集着一群爱好文学的志同道

合者，其中有后来成为报告文学家的理由、小说家毛志成、儿

童文学家夏有志，不幸英年早逝的评论家张维安……不过三

尺微命，都是一介书生，在此之前，大家并不认识，却仿佛惊蛰

后的虫子一下子冒出来似的，相逢何必曾相识一般聚在了一

起，坚信东隅已逝、桑榆未晚，将一份几乎丧失殆尽的文学旧

梦，像是普希金童话诗里那条小金鱼一样，让渔夫撒网般终于

捞了上来。

我们一起编了一本叫做《丰收》的内部文学杂志，和那个

“百废俱兴”的氛围是如此吻合，在那间也就10平方米的小屋

里，激情和想象驰骋，争吵与辩论共存。或是剪灯听雨、拍窗对

月，或是清茶浊酒、白雪红炉，或是干脆吃着5分钱一个的烧饼，

喝着白开水，润着早已争执得沙哑的嗓子，将我们彼此写的小说

或诗歌，像在舞台上一样充满感情地朗诵着，然后相互毫不留情

地批评，突然冒出的好建议和噼噼剥剥的煤火一起蹿起来。我们

甚至为文章里多了几个“的”字到底要不要而激烈争论，仿佛哈姆

雷特在追问“是生还是死”一样认真而执著。

我们也常常结伴，骑着自行车，一列长龙浩浩荡荡地从郊

区出发，把车铃转得山响，一路迤逦而来，杀向王府井的新华书

店，不惜排着小半天的长队，为了买那些重见天日让我们渴望

已久的古今中外名著。那时，托尔斯泰的《复活》1.85元一本、

雨果的《九三年》1.15元一本、两本《古文观止》才1.50元……

文化馆的文学组组长是理由，他大我整整10岁，为了能够

让我抽出一段时间专门到文化馆里安心创作，他骑着破摩托车

跑到我们学校里，磨碎了嘴皮子，找校长为我请假。他还骑着

那辆破摩托车大老远地找到我家，为的是带上我风驰电掣地穿

过半个北京城，跑到小西天的电影资料馆去看一场当时的内部

电影。而在大雪纷飞的春节头一天，张维安一身雪花雪人一样

推开了我的家门，为了只是因文学而联系在一起的情感，还有

一点点当时他那么坚定的希望，他总是果断地鼓励我说：你行，

一定能行！

我对自己的写作并没有信心，而且，投稿对于我来说更觉

得山高水远，烧香找不到庙门一样渺茫，心里充满忐忑，却莽莽

撞撞地开始了我投稿的生涯。那时候，投稿很简单，将稿子塞

进一个牛皮纸的大信封里，在信封的右上角剪下一个三角口，

再在信封上写上“稿件”二字，连邮票都不用贴，直接扔进信筒

就行了。至于稿子是一去豪门深似海，泥牛入海无消息，还是

幸运地得以刊用，全凭稿子的质量，再有就是运气了。

我底气不足，投寄进绿色信筒里的第一篇稿子，并不是我

自己寄的，而是我的中学语文老师田增科。我写了一篇纪念周

总理的2000多字的散文《心中的歌》，先拿给田老师看，他觉得

写得可以，便替我做主，装进信封，写上地址，在信封上剪下一

个三角口，投寄给《北京日报》。投寄出去，我心里依然没有底，

本是抱着出师未捷身先死的，没有想到很快就刊发在报纸的副

刊上。那时，报纸刊物没有如今遍地开花这样多，几乎每个单

位都订有《北京日报》，看到的人很多。2000多字的文章，不是

“豆腐块”，占了报纸老大的版面，很是醒目。

我清楚地记得这篇散文的稿费是6元钱。稿费单是寄到我

教书的中学里的，学校里的老师和我一样都是第一次见到稿费

单，很好奇，事情便像新闻般传开了。有一天，校长特意把我叫

到他的办公室，因为当时我和年迈多病的母亲相依为命，生活

拮据，每年过春节的时候，学校都会给我一些补助，这一次校长

笑着对我说：你有稿费了，补助就给你一半吧，免得老师们有意

见。我们的校长是西南联大毕业的，他送我出校长室的时候，

又对我说，稿费每千字3块钱，太少了，还不如我们在昆明时候

呢。不管多少，这是我得到的第一笔稿费。事过多年之后，田

老师替我打听到了，刊发我这篇散文的编辑是赵尊党先生。

初次试水，出师告捷，给了我一点儿信心。1977年底，我写

下我的第一篇小说《一件精致的玉雕》，文学组的同伴看完后觉

得不错，像田老师一样，替我在信封上写下地址，再剪下一个三

角口，寄到了《人民文学》杂志。《人民文学》是和共和国同龄的

老牌杂志，是文学刊物里的“头牌”，以前在它上面看到的尽是

赫赫有名的作家的名字。那时候，刘心武的小说《班主任》刚刚

在《人民文学》上发表，轰动一时。如果不是文学组好心的伙伴

替我直接寄出了稿子，我是不敢的。

没过多久，学校传达室的老大爷冲着楼上高喊有我电话。

电话是一位陌生的女同志打来的，她告诉我她是《人民文学》

的编辑，小说收到了，觉得写得不错，准备刊用，只是建议我把

小说的题目改一下。他们想了一个名字，叫《玉雕记》，问我觉

得好不好？我当然忙不迭地连声说好。能够刊发就不容易

了，为了小说的一个题目，人家还特意打来电话征求一下你的

意见。光顾着感动了，放下电话，才想起来，忘记问一下人家

姓什么了。

1978年的第四期，《人民文学》杂志上刊发了这篇《玉雕

记》。我到现在也不知道打电话的那位女同志是谁，不知道发

表我的小说的责任编辑是谁，那时候，我甚至连《人民文学》编

辑部在什么地方都不清楚，寄稿子的信封都是文学组的伙伴帮

我写的。一直到20年后我调到《人民文学》，我还在打听这位女

编辑是谁，杂志社资格最老的崔道怡先生对我说，应该是许以，

当时，她负责小说。可惜，许以前辈已经去世，我连她的面都没

有见过。

如果说文学作品有“处女作”之说，投稿也应该有属于自己

的“处女投”。真正属于我的“处女投”，是寄给《诗刊》的一组儿

童诗。说是一组，其实统共就两首，完全仿照泰戈尔《新月集》

写的。大概前面两次投稿都还顺利，壮了我的胆的缘故吧，在

信封上写上寄《诗刊》编辑部收，把稿子装进去，再在信封右角

剪了一个三角口，就扔进了邮筒。这是我第一次自己往外寄出

的稿子，感觉真有些异样。那时候，大街上的信筒是老式的，绿

色的，圆圆的，半人高，以前也曾经不止一次往里面投寄信件，

但都贴上了邮票的，这样不贴邮票，就剪下一个三角口，能寄到

吗？我随后又马上打消了自己这样的小心眼儿的念头，以前两

次寄出的稿子，不是都寄到了吗？你的手气就这么差？

那时，《诗刊》编辑部在虎坊桥，我每天从学校下班都要路

过那里倒车回家。在他们编辑部的门口有一块大玻璃窗，每一

期新发表的诗，他们都选出一些，用毛笔手抄在纸上，贴在玻璃

窗里，供过往的行人观看。玻璃窗前总会围着好多的人，一行

一行把诗看到底，那时人们关心诗，就像如今人们关心橱窗里

的时装秀一样，文学离人们那样近。有一天黄昏下班路过那

里，我忽然看见我的那两首诗居然墨汁淋漓地抄写在玻璃窗

里，题目改成了《春姑娘见雪爷爷（外一首）》。题目下面就是我

的名字。最后一行，写着“选自《诗刊》1978年第6期”。我的心

跳都加快了，玻璃窗里我的那些幼稚的诗句，好像都长上了眼

睛一样，与我对视。这是我第一次发表的诗，也是我唯一一次

发表的诗。

对于我，“处女投”和“处女作”的作用与意义相同，让我有

了信心，也让我见识了世道人心，那些根本就不认识的编辑，让

人触摸到并不敢忘怀的文学的良知善意。

就在我对投稿有了一些信心的时候，投稿开始不再那么顺

风顺水。我写了第一篇报告文学《剑之歌》，是写当时在马德里

世界击剑锦标赛上负伤勇夺银牌的击剑女将栾菊杰的教练文

国刚。寄给几处，不是退稿，就是石沉大海，这让我对这篇

报告文学的质量打了问号。还是丰台文化馆文学组的同伴不

服气，把退回的稿子换了个信封，转手要寄给 《雨花》 杂

志，说栾菊杰和文国刚都是南京人，《雨花》也是南京办的，

可能会认的。我拿过信封，自己给《雨花》杂志寄了出去。

反正也不用贴邮票，就是在信封上剪个三角口嘛。或许，真的

会是东方不亮西方亮。

那一年冬天，我考上了中央戏剧学院。第二年春末的时

候，我接到《雨花》杂志的一封电报，要我速去南京改稿。正在

上课，学校不准请假，只好熬到放暑假动身去南京。我到南京

的那天是清晨，路上行人甚少，只见有一些老人躺在马路边的

凉椅上乘凉。刚刚下过一点小雨，地上有些湿润，风很清爽。

按照地址找到《雨花》编辑部，站在大门口，怎么看怎么面熟，好

像在哪儿见过。想了想，是在电影里，这不就是当年蒋介石的

总统府吗？心想《雨花》编辑部真会找地方。

接待我的是《雨花》时任主编顾尔镡先生。我知道，他是位

著名的剧作家，写过话剧《峥嵘岁月》。他是粉碎“四人帮”

后我见到的第一位作家，身材魁梧，仪表堂堂，面容可亲。

他出现在我面前的样子，给我印象太深：穿着一条短裤衩，

一件和尚领的大背心，摇着一把大蒲扇，和我在街上见到的

那些躺在凉椅上乘凉的老人没什么两样。他让编辑先安排我

住下，就住在编辑部旁边的招待所里，招待所旁边就是太平

天国天王府的西花园，热是热了点儿，风景十分不错。下午，顾

尔镡先生来看望，对我说这房间太热，你晚上要是改稿子就到

我们编辑部，那里电风扇多，也凉快些，便让编辑给我一把编辑

部房门的钥匙。

那年夏天，南京非常热，每天趴在桌子上用两台电风扇一

前一后吹着改稿、听顾尔镡先生摇着大蒲扇说些和稿子有关或

无关的事情，然后到新街口闲逛、到鸡鸣寺吃小吃或到天王府

的西花园散步，这确属我有生以来过得最惬意的日子。它让

我不仅学会了文学上的许多东西，更让我感受到由文学的真

诚所弥漫起的平和与温馨的氛围。1979年10月，我的这篇在

顾尔镡先生指导下修改的报告文学，发表在《雨花》杂志的头

条位置上。

那时候，文学是多么的纯，人与人之间的关系是多么的纯，

就像那时没有雾霾、没有酸雨、没有沙尘暴的天空一样，让我呼

吸顺畅。都是一些素不相识的编辑，都是沙海淘金一般从自然来

稿里选择，没有一点如今见多不怪的机心巧智与人际关系，以及

由此编织的蛛网一般的网络。认真、热情、单纯、简单，就像当年我

爱用的碳素墨水洇在纸面上一样，黑是黑，白是白，清晰且爽朗。

很多作者都曾和我一样拥

有过相似的经历，因为我

们毕竟身处同一个时代。

我分外怀念那一段年月。

有意思的是，我从南

京修改《剑之歌》回到家后

的第 3 天，我的儿子出

生。如同小鸟啄破蛋壳似

的，他睁大了一双明亮的

眼睛，望着对于他陌生的

世界，和对他对我们一样

崭新的时代。

现在出门，多数时候我都会选择飞机，腾云而去

驾雾而归，省时省力。但若要盘点一下乘坐过的交通

工具，最多的还是地上跑的。可谓回顾所来径，车轮

滚滚。

生平第一次出门，坐的交通工具是长途汽车。

1958年夏，不幸被打为“右派”的母亲要去偏远山区“劳

动改造”，只好把3个月大的我送到乡下托付给父亲的

奶奶——我的祖奶奶。她左手挽着包袱右手抱着我，

乘长途车从杭州到绍兴，再从绍兴到嵊县。父亲的老

家在嵊县崇仁镇，叔叔推着独轮车到长途车站来接我

们，我坐一边，行李坐另一边，独轮车辗过古镇青石板

路的声音，一直在我的脑子里存活着。

独轮车应该是我坐过的第二种车。

3年后我再坐独轮车离开老家崇仁，又3年后我便

坐上了火车，一个轮子变成了几十个轮子。母亲带着

我和姐姐，迁徙到了父亲工作的石家庄。到火车站后，

一辆军用大卡车把我们一家和简单的行李，拉到了父

亲所在的学院。火车和“大解放”，成为我坐过的第三

种和第四种车。

然后才是两个轮子的车。母亲从杭州到石家庄

时，带去了一辆她上班用的女士自行车。那辆车非常

重要，我们住在紧邻田野的郊区，大院里只有一个服务

社，很多东西需要进城买。一到周末，父母就把需要买

的东西开好单子，然后选一人骑车去市里购买，大包小

包的，前堆后驮的，很是起作用。那时经济拮据，我们

几乎没有逛过街。

有一回父母突发奇想，要骑车带我和姐姐出门玩

儿。父亲借了辆男式自行车，搭我，母亲用她那辆女士

车搭姐姐，一家四口从石家庄去正定，看正定大佛。从

石家庄到正定，往返差不多有70公里，那时路也不太

好，但父母硬是用自行车带着我们姐妹俩旅游了一回，

真了不起，应该是最早的“自驾游”了吧？

自行车，是我“坐过”的第五种交通工具。

姐姐上中学后，学校离家远，那辆自行车便成了

她的交通工具，她每天骑车去学校，早出晚归，自行车

后面夹着饭盒，看上去很潇洒。我羡慕得不行，也想

骑，可她碰都不让我碰。我气不过，在她骑上车时，冲

上去扭车钥匙，只听咔嗒咔嗒一串的响声，卡断了好

几根车条。此行为完全属于损人不利己，让我挨了一

顿臭骂。

在石家庄我还坐过一种车，记忆非常深刻：马车。

我相信坐过马车的人一定很少。我们大院在郊区，围

墙外的马路是名副其实的马路，每天都有马车来来往

往，一匹或两匹马拉着大板车，上面是粮食或者蔬菜或

者干草。偶尔碰上空车的时候，我们就跳到板车后面

捎个脚。遇到脾气好的车把式，笑笑而已，遇到倔头倔

脑的，就会用各种办法把我们颠下车去，甚至故意甩鞭

子把我们抽下去。我的胳膊就曾惨遭鞭挞。不管怎么

说，我也是“搭乘”过几次。那马一边走一边尥蹶子拉

屎，勤劳的车把式会下车来捡，懒惰的就任其堆在马路

上。我们学农的时候，就跟着马车跑，捡那热乎乎的马

粪，攒起来送到农村。

1997年我重返石家庄时，院外的路上已看不到一

辆马车了，全是机动车。在速度加快的同时，噪音和危

险也大大增加。

后来我们家搬到了山城重庆。离开石家庄时，母

亲听说那里完全不能骑自行车，便将那辆劳苦功高的

自行车留在了石家庄。我和姐姐都只能走路上学了。

偶尔出远门，就坐大卡车。虽然从我们住地北碚到重

庆市区，车票也就两三块钱，但对那时的我们家来说，

也是大钱。我们尽量搭顺风车，就是部队施工用的那

种装土渣的，而且总是站在车厢上面，任大风吹得脸颊

生疼。

后来当兵，依然是经常坐解放牌大卡车。连队只

要集体外出活动，就是大卡车拉着。

一直到大学毕业我才学会骑车，才有了第一辆自

行车。那是部二手的女式飞鸽，墨绿色。那时买自

行车要凭票，只好买二手的。我当时在成都郊区凤

凰山，每个周末骑车进城，往返三十多里路，路上我

必须和大货车、拖拉

机以及摩托车等并肩

前 进 ，曾 经 被 撞 两

次，还好都没致命。

有 爹 妈 的 勇 敢 精 神

垫底，我就这么往返

了3年。

生孩子的时候，我

坐过一种很特别的车，

成 都 人 称 之 为 偏 三

轮。在上世纪80年代

到 90年代，成都满大

街都是那样的车：就是在自行车旁边安一个独轮车，

专门用来搭老婆孩子的，所以该车也被叫做“粑耳朵

车”。我肚子鼓到像袋鼠一样时，丈夫勉强安了一个

（没面子啊），所以我有幸坐过两三回。等我一完成生

产任务，他便赶紧拆掉，难看啊。

有“偏三轮”肯定就有“正三轮”。那时成都的出租

车少，公交车也少，“正三轮”是重要的交通工具，但正

三轮的车价与出租车不相上下，很贵。这样一来，偏三

轮很快走出家庭，成为运输工具，同样的路程，正三轮

要十元八元的，偏三轮给两三元就够了，差距很大。偏

三轮里还有一种老人车，就是小三轮，我也坐过，价格

跟偏三轮差不多。还有一种被称为“火三轮”的，就是

机动三轮车，我也坐过，速度比三轮快，也便宜，就是噪

音大，且不安全，很快被取缔了。

看看，光是三轮车，我就坐过四种

了。现在成都街上已经看不到三轮车

了，更看不到“偏三轮”“火三轮”什么

的了，老实说，虽然看着体面，却没有

那个时候方便。

对了，还有摩托车。

我第一次坐摩托车是当兵的时候，我

们营有一辆军用摩托，三个轮子那种，很

大。负责开摩托车的老兵是个湖南人，他

专门负责骑摩托去送文件。我考上大学

离开连队时，连里派他骑摩托车送我去火

车站。我坐在侧面那个斗里，箱子捆在后

面的轮子上，感觉很爽。

后来又体验了两个轮子的摩托。上

世纪90年代中期，省作协在郊县一个山里

开会，我因有事没能坐大巴一起出发，就

搭了一位作家的摩托前往。那辆摩托车

是他用稿费买的，算是早期的“私家车”雏

形吧。记得当时是黄昏，沿途炊烟袅袅，

迎面吹来凉爽的风，几十里路一个小时

就到了，留下了颇为美好的记忆。

说说汽车吧。这应该是我坐过的

最多的交通工具了。从卡车到大巴，从吉普到越

野，从轿车到跑车，从奥拓到特斯拉，也算是体验过

不少了。而且汽车（轿车）也是我唯一会驾驶的交

通工具。

但印象最深刻的还是北京吉普。上世纪90年代，

我曾坐北京吉普在西藏边关跑了很多次，路很颠，灰

很大，吉普车密封不好，我坐在车里必须用纱巾当口

罩捂住整个脸。但下车时，鼻孔里仍是满满的灰尘，

沙眼也更厉害了。

后来部队条件好了，北京吉普逐渐被越野车代

替，有国产的山鹿、燕京、勇士，还有日产的三菱、丰田

等，2000年后我再去西藏时，看到路上跑的全是高档

越野车，一辆北京吉普都看不到了。

最关键的是路好了很多，一些泥泞不堪的路硬化

了，一些非常难翻越的大山贯通了隧道。原先从拉萨

到林芝，要颠簸一整天，十几个小时，现在5个多小时就

可以到了，实在是巨变。

奇怪的是，虽然汽车坐得最多，但第一次坐轿车的

记忆完全没有，第一次坐地铁的记忆却很深，也是上世

纪80年代，在北京。地铁里有一种很特别的氛围，让我

喜欢，我后来出差去北京，总会找机会去坐一坐地铁。

那时到北京出差，要么选择地铁，要么选择“面

的”，黄色的中巴，上哪儿都10元，在北京这样的大城市

里行走，实在是很实惠。打小出租的话，随便去个地方

就得二三十。不过“面的”没存在几年就被取消了，大

概有损首都的面子。现在的北京出租车不但全是轿

车，而且还尽是好轿车，虽然贵，依然不好打。

多少种车了？有点儿数不清了。

如果说得再细一点儿，我还坐过电瓶车和缆车。

不过缆车比较特殊，没有轮子，基本上悬在空中，说它

是陆地交通工具好像不准确，但说它是空中的，又太低

空了吧？

我还坐过一种很少人坐过的车，就是井下的运渣

车。上中学时，学校组织班干部去煤矿参观，下到很深

的井里，坐了一段运渣车，当时只有13岁，留下的记忆

就是紧张。

火车，曾经是我每年必须乘坐的交通工具。读大

学时，每个寒暑假回去看母亲，从成都到杭州，要在车

上晃50个小时，见到母亲时仍在头晕。虽然父亲是铁

路工程师，我知道那铁路来之不易，也是被坐烦了。今

天总算有了高铁和动车。速度大大提高，再也不会坐

火车坐到腿肿了。

随便这么一盘点，我坐过的地面交通工具（除去飞

机轮船）至少有20种了吧？好像在现有的车里，我没坐

过的大概就是磁悬浮了。这个也不难，找个机会坐一

回就是了。

虽然不清楚我们国家现今的汽车人均拥有量，但只

要看看每个大城市的交通拥堵情况，就知道发展有多快

了。更多的城市已经开始把轮子滚入地下，造地铁。

从车轮的变化，就能看出国家的变化，整个社会好

像安了轮子似的在往前跑。但过于快速的汽车增量，

令人亦喜亦忧。

就我个人来说，伴随我时间最长、给我最大帮助的

还是自行车。我工作期间，丢过的自行车总数是12辆，

一打。以至于后来不愿意再买了。

自行车之后，涌现出大量电动自行车。这种车我

至今没骑过，但常常在路上被它吓着，它速度快，却没

有声音。电动车发展太快了，已经多过自行车了。许

多上班远却买不起汽车的人，都愿意选择它，只是安全

令人担心。

所以，当共享单车兴起时，我特别高兴。尽管发展

初期产生了不少负面问题，但我还是由衷地喜欢。从

三年前加入到现在，我累计骑行了约800公里。我是个

以宅为主的人，那些天天上班的，早就几千公里了。骑

共享单车不止是省钱，也不止是环保，还可以锻炼身

体，锻炼反应能力和平衡能力。所以我由衷地希望它

能逐渐完善，永远保持下去，愿我们国家在车轮滚滚的

飞速发展中，保留下最质朴的生活。
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